

BENTUK PRAKTIK BERKELUARGA PASANGAN MENIKAH

USIA MUDA

(Studi di Desa Mendo Kecamatan Mendo Barat)

SKRIPSI

Untuk memenuhi sebagian prasyarat
Mencapai derajat S-1
Program Studi Sosiologi



Diajukan Oleh

SITI ZULAIHA

501 13 11 084

JURUSAN SOSIOLOGI

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

UNIVERSITAS BANGKA BELITUNG

2017

HALAMAN PENGESAHAN
SKRIPSI
BENTUK PRAKTIK BERKELUARGA PASANGAN MENIKAH
USIA MUDA
(Studi di Desa Mendo Kecamatan Mendo Barat)

Dipersiapkan dan disusun oleh :

SITI ZULAIHA

(501 13 11 084)

Telah dipertahankan di depan Dewan Penguji

Pada tanggal 27 Juli 2017

Susunan Dewan Penguji

Pembimbing I,


Citra Asmara Indra, S.Sos., M.A.

Penguji I,


Sujadmi, S.Sos., M.A.

Pembimbing II,


Jamilah Cholillah, S.Sos., M.A.

Penguji II,


Luna Febrani, S.Sos., M.A.

Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu persyaratan

Untuk memperoleh gelar Sarjana S-1

Tanggal 27 Juli 2017


Sujadmi, S.Sos., M.A.
Ketua Jurusan Sosiologi

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Siti Zulaiha

Nomor Mahasiswa : 501 13 11 084

Program Studi : Sosiologi

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa skripsi yang saya tulis ini benar-benar merupakan hasil karya saya sendiri, bukan merupakan pengambil alihan tulisan atau pemikiran orang lain. Apabila di kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan bahwa skripsi ini hasil karya orang lain, maka saya bersedia dikenakan sanksi.

Balunjuk, 27 Juli 2017

Yang menyatakan
METERAI
YEMPEL
0720CAEF515020
6000
Siti Zulaiha



MOTTO

Keberanian berawal dari pemahaman bahwa Allah akan melapangkan jalan hidup dan percaya dengan janji-Nya. “Maka Allah mengetahui apa yang ada didalam hati mereka lalu menurunkan ketenangan atas mereka”

(Al-Fath 48:18).



“Sesungguhnya pengadilan atas manusia tidak berada dalam kekuasaan kita. Maka, merupakan kewajiban kita untuk tidak memikirkan hukuman atas orang lain” (Dr.Aidh Bin Abdullah Al-Qarni)



Jika masyarakat menghargai karyanya, sekali-kali tidaklah ia menyombongkan diri. “dan janganlah kalian (orang-orang beriman) berperilaku seperti orang-orang (kafir) yang keluar dari kampung halaman dengan rasa angkuh dan bersikap riya kepada manusia” (QS.8.47)



“Kehidupan kadang memberikan banyak pilihan, ada satu jalan yang akan menentukan pilihan yaitu kesuksesan. Jika tidak bisa menjadi orang jenius, ada satu jalan untuk mencapainya, tirullah orang nekad”

(Siti Zulaiha)

PERSEMBAHAN

Alhamdulillah Allah Yang Maha Hebat atas segala petunjuk, anugrah dan rahmat-Mu, karya sederhana ini penulis persembahkan kepada:

1. Yang tercinta guru pertama kehidupan kedua orangtuaku : Amak e Hapsah dan Pak e Yusuf Mustar. Tetesan keringat dan airmata membuat aku merasa kuat dan terpacu melawan rasa takut, terpacu melawan waktu untuk mewujudkan impian yang terbingkai dalam do'a suci dari sujud-sujud kalian. Setiap detakan waktu mengajarkan aku untuk mewujudkan sebuah kata bijak *"jangan mengeluh apalagi menyerah, selesaikan apa yang telah engkau mulai, berpendidikanlah yang tinggi dengan itu engkau bisa bernapas, engkau adalah anak terakhir jadilah penutup yang terbaik"*. Tiada kata indah dari ucapan terimakasih dan secercah cinta yang selalu aku wujudkan melalui perilaku dan tindakan nyata.
2. Ayuk dan kakakku: Yuli Herlina sekeluarga, Andi Kusuma sekeluarga, Yunita sekeluarga, M.Anshori, dan Syarifullah. Sepenggal kata itu masih berlalu-lalang dalam ingatanku *"janganlah menjadi beban bagi kedua orangtua dan oranglain, berdirilah dengan kaki mu sendiri, dengan itu engkau akan tau merasakan satu pijakan dan tau betapa pentingnya pijakan kedua dan seterusnya"* terimakasih atas pondasi kehidupan dengan telah mengajarkan aku arti sebuah semangat kehidupan.
3. Para pendidikkmu tercinta dari SD sampai Universitas, terimakasih telah membuka terang mataku dan duniaku, akan pentingnya ilmu pengetahuan.
4. Almamaterku yang saya andalkan dan banggakan. Terimakasih.

KATA PENGANTAR

Bismillahirrohmanirrohim dengan segala kerendahan hati penulis mengucapkan syukur Alhamdulillah kepada Allah SWT Yang Maha Sempurna atas segala rahmat dan pertolongan-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan karya tulis ilmiah yang berjudul “*Bentuk Praktik Berkeluarga Pasangan Menikah Usia Muda (Studi di Desa Mendo Kecamatan Mendo Barat)*”. Karya tulis ilmiah ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat dalam menyelesaikan pendidikan Strata Satu (S1) pada Jurusan Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Universitas Bangka Belitung.

Karya sederhana ini merupakan wujud dari sebuah perjalanan panjang yang dilandasi dengan usaha keras dan perjuangan serius dalam pencarian jati diri serta pengkayaan wawasan dengan diiringi do'a. Namun, terdapat kelemahan dan kekurangan sebagai sifat manusia menunjukkan adanya keterbatasan penulis sebagai seorang manusia. Dalam penelitian dan penyusunan skripsi ini, banyak pihak yang telah membantu dan memberi dukungan dan motivasi sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Tiada kata yang dapat mewakili selain tulusnya ucapan terima kasih banyak dan dengan penuh hormat serta ikhlas penulis sampaikan kepada :

1. Bapak Dr. Ir Muhammad Yusuf M.si selaku Rektor Universitas Bangka Belitung.
2. Bapak Prof. Dr. Bustami Rahman, M.Sc selaku guru besar FISIP.
3. Bapak Dr. Ibrahim, M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik yang telah memberikan banyak ilmu selama masa kuliah.
4. Ibu Citra Asmara Indra, S.Sos., M.A. selaku Wakil Dekan I Program Studi Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik sekaligus sebagai pembimbing I yang telah memberikan masukan dan saran, bimbingan selama penulisan skripsi.
5. Ibu Jamilah Chollilah, S.Sos., M.A. selaku pembimbing II yang telah memberikan bimbingan dan arahan sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi.
6. Ibu Sujadmi, S.Sos., M.A. selaku Ketua Program Studi Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik sekaligus dewan penguji I yang telah

memberikan banyak masukan dan saran serta bantuan sehingga skripsi ini dapat disempurnakan.

7. Ibu Luna Febriani, S.Sos, M.A. selaku sekretaris jurusan program studi sosiologi fakultas ilmu sosial dan ilmu politik sekaligus dewan penguji II yang telah memberikan banyak masukan dan saran.
8. Bapak Iskandar Zulkarnain, dan Ibu Fitri Harahap. S. Sos., M.A. yang telah mengajarkan arti ketekunan dalam bekerja dan telah memberikan kesempatan untuk mengaktualisasikan dan berekspresi di ruang publik
9. Seluruh dosen dan Staff BAAK, BAUK, serta perpustakaan FISIP dan Rektorat yang sudah membantu semua keperluan peneliti dalam menyelesaikan studi di Universitas Bangka Belitung
10. Masyarakat Mendo, Pihak KUA Kecamatan Mendo Barat dan Pengadilan Negeri Sungailiat yang telah mempermudah peneliti untuk mendapatkan Data sekaligus informasi.
11. Keluarga Besar Lembaga Pers Mahasiswa (LPM-UBB) 2015-2017 terimakasih telah memberikan kepercayaan, tanggung jawab dan kebersamaannya
12. Para sahabat ku: Listia Aida, Icha Rajendra, Ismi Mamidah, Elni Yufina, Ira Aprianti dan Riski Fatonah. dan *Last but not least* teman-teman Jurusan Sosiologi Angkatan 2013 .

Penulis menyadari masih banyak kekurangan dalam skripsi ini, karena kesempurnaan hanya milik Allah SWT. Untuk itu, saran dan kritikan sangat diharapkan guna penulisan yang lebih baik selanjutnya. Semoga skripsi ini dapat berguna bagi mahasiswa, adik-adik tingkat serta pihak lainnya. Aamiin

Balunujuk, 27 Juli 2017

Penyusun

Siti Zulaiha

ABSTRAK

SITI ZULAIHA. Bentuk Praktik Berkeluarga Pasangan Menikah Usia Muda (Studi di Desa Mendo Kecamatan Mendo Barat). (dibimbing oleh Citra Asmara Indra dan Jamilah Cholillah).

Praktik berkeluarga pasangan dalam menjaga pertahanan keluarga menjadi hal urgent dalam menentukan keberhasilan dalam rumah tangga. Praktik berkeluarga pasangan menikah muda memiliki peran dalam berbagai aspek sosial. Penelitian ini bertujuan untuk mendiskripsikan permasalahan fungsi keluarga terkait bertahannya keluarga muda yang tidak bercerai, dan menganalisis bentuk peran pasangan dalam fungsi keluarga.

Teori yang digunakan untuk menganalisis praktik berkeluarga pasangan menikah usia muda di Desa Mendo adalah teori Miriam Johnson mengenai gender fungsionalisme. Gender fungsionalisme berbicara pada tataran Mengeksplorasi relevansi gender terhadap peran perempuan dalam unit dasar suatu sistem sosial, orientasi peran ekspresif versus instrumental, keluarga sebagai suatu lembaga dalam hubungan dengan lembaga lain, model prasyarat fungsional. Jenis dan pendekatan dalam penelitian ini adalah penelitian kualitatif deskriptif dengan menggunakan teknik pengumpulan data berupa wawancara mendalam, observasi non partisipasi, dan dokumentasi. Sumber data didapatkan dari sumber data primer dan data sekunder. Teknik penentuan informan yang digunakan adalah teknik purposive sampling dengan jumlah informan 20 orang.

Berdasarkan penelitian di lapangan ditemukan bahwa gambaran fenomena pasangan menikah usia muda di Desa Mendo Kecamatan Mendo Barat meningkat dari tahun 2015-2016 dengan persentase 58,33%. Pertahannya fungsi keluarga pada pasangan menikah usia muda di Desa Mendo tidak bisa lepas dari peranan yang dilakukan baik dikeluarga. Bentuk Pola pembagian peran pada pasangan menikah usia muda di Desa Mendo yaitu pola pernikahan head-complement. Strategi bertahan pada pasangan disebabkan adanya pemisahan peran dalam keluarga. Bentuk peran dalam praktik berkeluarga pasangan menikah usia muda antara lain bentuk tanggung jawab suami dan istri, bentuk hak dan kewajiban suami dan istri dan bentuk model pembagian peran suami dan istri meliputi model ekonomi, model sosial-politik dan model budaya. Bentuk pembagian peran antara suami dan istri berjalan dan berfungsi. Faktor penyebab fungsional pada keluarga pasangan antara lain keterbukaan komunikasi dari kedua pasangan, faktor budaya, stereotype terhadap pasangan yang bercerai dan equilibrium pertukaran peran pasangan.

Kata Kunci : Pernikahan, Keluarga, dan Peran Pasangan

ABSTRACT

Siti Zulaiha, The Form Of Family Practice On Young Couple Marriage. (Study At Mendo Village, Mendo Barat Sub-District) (Supervised By Citra Asmara Indra,. And Jamillah Cholillah)

Family practice in maintaining relatives defense become urgent in the household success. It has a role in a lot of social aspects. The aims of this research are to describe the family function related to preserve the young couple who are not divorce, and analyze the form of couple role in family function. The theory which is used to analyze family practice on young couple marriage at Mendo Village is Miriam Johnson theory regarding to functionalism gender.

Functionalism gender talks about the exploration of gender relevance to woman role in basic element of social system, expressive role orientation versus instrumental, family as a unit in related to the other one, functional prerequisite model. The kind and approach in this research are descriptive qualitative by using data collection technique as deep interview, observation non participant and documentation. Data source comes from primary and secondary data. The informant determination technique is sampling purposive technique with total informants are 20 people.

Based on observation in the field, it can be found that the picture about the phenomenon of young couple marriage at Mendo Village, Mendo Barat sub-district, increases since 2015- 2016 on 58,33%. The defense of family function on young couple marriage at Mendo Village cannot be separated from family role. The form of role distribution pattern on young couple marriage at Mendo Village is head-complement marriage. Survival partner strategy is caused by separation of roles in a family. The role form of family practice on young couple such as responsibility of husband and wife, rights and obligations, those are economy, social- politic, and culture. The functional causal factor on family couple such as communication openness between both of couple, culture factor, stereotype to divorce couple and equilibrium exchanges of partner role.

Keywords : Marriage, Family and Partner Role.

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PENGESAHAN.....	ii
LEMBAR PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI	iii
MOTTO	iv
PERSEMBAHAN.....	v
KATA PENGANTAR.....	vi
ABSTRAK.....	viii
ABSTRCT.....	ix
DAFTAR ISI.....	x
DAFTAR TABEL.....	xiii
DAFTAR GAMBAR.....	xiv
DAFTAR LAMPIRAN	xv
BAB I. PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang	1
B. Rumusan Masalah	6
C. Tujuan Penelitian.....	6
D. Manfaat Penelitian.....	6
E. Tinjauan Pustaka	7
F. Kerangka Teoritis.....	11

G. Kerangka Berpikir	16
H. Sistematika Penulisan.....	18
BAB II. METODE PENELITIAN.....	20
A. Jenis Penelitian.....	20
B. Lokasi Penelitian	21
C. Objek Penelitian	22
D. Sumber Data.....	23
E. Teknik Pengumpulan Data	24
F. Teknik Analisis Data.....	27
BAB III. GAMBARAN UMUM OBJEK PENELITIAN.....	31
A. Luas Wilayah, Batas Administrasi Dan Kondisi Georafis Desa	31
B. Tipologi Dan Tingkat Perkembangan Desa	32
C. Potensi Desa	33
D. Jumlah Penduduk	35
E. Tingkat Pendidikan	36
F. Mata Pencaharian	37
G. Gambaran angka pernikahan pasangan usia muda.....	38
BAB IV. HASIL DAN PEMBAHASAN	41
A. Gambaran Fenomena Pernikahan Pasangan Usia Muda Di Desa Mendo ..	41
B. Bentuk Peran Dalam Praktik Berkeluarga Pasangan Menikah Usia Muda.	43
1. Bentuk tanggung jawab suami dan istri	44
2. Bentuk model pembagian peran suami dan istri	57

a. Model ekonomi.....	58
b. Model sosial-politik.....	61
c. Model budaya	64
C. Faktor Penyebab Fungsional Keluarga Pasangan Menikah Usia Muda	72
1. Keterbukaan komunikasi dari kedua pasangan	74
2. Faktor budaya	73
3. <i>Stereotype</i> terhadap pasangan yang bercerai.....	76
4. <i>Equilibrium</i> pertukaran peran pasangan.....	80
D. Bentuk Ekspresif dan Instrumental Pasangan Menikah Usia Muda di Desa	
Mendo	88
BAB V. PENUTUP.....	94
A. Kesimpulan.....	94
B. Implikasi Teori	96
C. Saran.....	97

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

Tabel 3.1 Letak Dan Batas Wilayah Desa	31
Tabel 3.2 Gambaran Potensi Sumber Daya Alam	33
Tabel 3.3 Jumlah Penduduk Desa Mendo Tahun 2015	35
Tabel 3.4 Tingkatan Pendidikan Penduduk Desa Mendo	36
Tabel 3.5 Tingkat Mata Pencaharian Penduduk Desa Mendo	37
Tabel 3.6 Data Pernikahan di Kecamatan Mendo Barat Tahun 2015-2016	39
Tabel 3.7 Data Pernikahan Suami Istri di Desa Mendo Tahun 2015-2016	40
Tabel 4.1 Bentuk Hak Dan Kewajiban Pada Suami	52
Tabel 4.2 Bentuk Hak Dan Kewajiban Pada Istri	57
Tabel 4.3 Model Bentuk Pembagian Peran Domestik Pasangan Suami Istri Menikah Usia Muda Di Desa Mendo	68
Tabel 4.4 Model Bentuk Pembagian Peran Publik Pasangan Suami Istri Menikah Usia Muda Di Desa Mendo	70
Tabel 4.5 Faktor Penyebab Fungsional Keluarga Pasangan Menikah Usia Muda Di Desa Mendo	87

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1.1 Alur Pikir.....	16
Gambar 4.1 Analisis Model Bentuk Pembagian Peran Pasangan.....	93

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1. Surat Izin Penelitian

Lampiran 2. Abstract

Lampiran 3. Daftar Informan

Lampiran 4. Pedoman Wawancara

Lampiran 5. Data Perceraian Per-Kecamatan di Kabupten Bangka

Lampiran 6. Rekapitulasi Perkawinan Penduduk

Lampiran 7. Rekapitulasi Mata Pencaharian Penduduk

Lampiran 8. Dokumentasi Penelitian

Lampiran 9. Curriculum Vitae